
记者从住房城乡建设部获
悉： 全国现有历史文化名城142
座、历史文化名镇312个、历史文
化名村487个、中国传统村落8155
个，划定历史文化街区1200多片，
认定历史建筑6.72万处， 基本形
成了特色鲜明、类型丰富、数量众
多的城乡历史文化遗产保护体

系。（ 8月26日《人民日报》)
城乡历史文化遗产承载着中

华民族的基因和血脉， 蕴藏着中
国人民的伟大创造、 卓越智慧和
共同记忆，是中华文明连续性、创
新性、统一性、包容性、和平性的
有力见证。要以对历史负责、对人
民负责的高度自觉， 精心守护好
城乡历史文化遗产， 让其不断绽
放新光彩。

坚持保护第一。 城乡历史文
化遗产不仅生动述说着过去，也
深刻影响着当下和未来， 不仅属
于我们这一代人， 也属于子孙万
代。 城乡历史文化遗产是不可再
生、不可替代的文化资源，要始终
把保护放在第一位。 在城乡建设
中， 要防止城乡历史文化遗产遭
到破坏、拆除，要把各时期重要的
城乡历史文化遗产真实、 完整地
保护好，在留住百姓烟火气、保住

历史风貌、 延续乡愁情怀中展现
人文关怀。要加强资源普查认定，
把不同类型、不同历史时期、富有
地方特色的历史文化遗产纳入保
护名录， 确保各时期的重要历史
文化遗产得到系统性保护。 要稳
妥开展修复修缮， 加强对既有建
筑改建、 拆除管理， 综合运用人
防、物防、技防等手段，提高历史
文化名城、名镇、名村、传统村落、
历史文化街区和历史建筑等的防
灾减灾救灾能力。

坚持传承优先。 城乡历史文
化遗产是祖先留给我们的财富，
也是经济社会发展的宝贵资源，
既要薪火相传、代代守护，也要坚
持价值导向、传承优先。要发挥城
乡历史文化遗产的使用价值，注
重民生改善， 不断满足人民日益
增长的美好生活需要。 要发挥城
乡历史文化遗产的社会教育作

用， 在城乡建设中树立和突出各
民族共享的中华文化符号和中华
民族形象， 弘扬和发展中华优秀
传统文化、革命文化、社会主义先
进文化， 丰富全社会历史文化滋
养，增强人民精神力量。要发挥城
乡历史文化遗产在文明交流互鉴
中的作用，加强交流合作，推动文
明对话，生动、立体、全面地讲好
中华文明故事，向世界展现可信、
可爱、可敬的中国形象，共同守护
好全人类的文化瑰宝。

坚持活化利用。 利用是最好
的保护。管好用好历史建筑、工业
遗产， 是推动城乡历史文化遗产
保护传承的重要内容。 要活化利
用历史建筑、工业遗产，促进文化
与产业、科技、产品、区域的融合，
让历史文化遗产“活”起来。要依
托历史文化街区和历史地段建设
文化展示、传统居住、特色商业、

休闲体验等特定功能区， 培育新
业态，创造新就业，让城乡历史文
化遗产在有效利用中焕发新生。
要坚持尊古而不复古、 守正而不
守旧，稳妥推进城市更新行动，采用
“绣花”“织补”等微改造方式，既要
改善人居环境， 又要保护历史文
化底蕴， 让历史文化和现代生活
融为一体。 要开展传统村落集中
连片保护利用示范工作， 改善传
统村落居住条件和生活设施，强
化文旅融合，守住乡土文化的根，
让乡愁有“乡”可寻。

历史和实践充分表明， 越能
保护好、传承好、利用好城乡历史
文化遗产， 就越能在更高层次礼
敬中华文明、延续文化基因。只有
持续加强城乡历史文化遗产保
护、传承、利用，我们才能在守正
中创新、在创新中发展，更好赓续
历史文脉、谱写当代华章。

王琦：“随扫随骑” 的共享单
车极大便利了人们的出行，然而，
仍有许多用户受到“还车难”的困
扰：按照规定放在停车点，APP上
却显示“还车失败”；跟随平台指
引挪车， 终于还上了车， 却几经
折返， 耗费时间精力等等。 共享
单车解决了出行的 “最后一公
里” 问题， 但时常卡在关锁环节
的 “最后一厘米”。 共享单车作
为绿色出行的代表， 其发展前景
广阔， 在使用过程中不能 “用车
容易还车难”。要通过多方共同努
力，让共享单车真正成为便捷、环
保的出行选择。

距离中秋节还有半个多月， 但月饼市场的热度
已经开始攀升。月饼包装“轻装上阵”，月饼分量“瘦
身”，更加注重健康化……在“厉行节约、反对浪费”
的当下，记者走访重庆多家商超发现，今年的月饼市
场正悄然发生变化，呈现出拒绝过度包装、兴起“简
约风”等特点。（8月26日《工人日报》）

□王铎

■网评锐语
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■每日图评

□向秋

■今日观点
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历史和实践充分表明 ，
越能保护好 、 传承好 、 利用
好城乡历史文化遗产 ， 就越
能在更高层次礼敬中华文明、
延续文化基因 。 只有持续加
强城乡历史文化遗产保护 、
传承 、 利用 ， 我们才能在守
正中创新 、 在创新中发展 ，
更好赓续历史文脉 、 谱写当
代华章。

■世象漫说

■有感而发

对网购缺斤少两问题要严厉打击

“自从家里进行了适老化改
造 ， 我的日常生活变得更加便
利、 安全了， 我的亲属也更放心
了。” 8月19日， 广东肇庆市端州
区城东三区低保户莫洁初高兴地
对记者说。 据了解， 为切实提高
特殊困难老年人居家养老服务质
量， 今年以来， 肇庆市端州区民
政局积极推进特殊困难老年人家
庭适老化改造工作， 将其作为今
年 “十件民生实事” 的一项重要
事项来抓。 据统计， 截至今年6
月底， 端州区已完成30户家庭适
老化改造工作， 提前半年完成全
年的目标任务。 （8月22日 《西
江日报》）

实施老年人家庭适老化改
造， 是对居住环境的卫生间、 浴
室、 卧室、 客厅等关键位置进行
必要改造， 配置必要设施器具，
为老年人提供舒适的居家养老环
境。 在提高居家养老质量方面，
肇庆市端州区民政局积极推进特
殊困难老年人家庭适老化改造工
作 ， 同时按照 “一户一案 ” 原
则， 综合考虑特殊困难老年人家
居基础状况、 需求等因素， 科学
制定改造内容， 重点围绕室内行
走便利、 如厕洗澡安全、 厨房操
作方便、 智能安全监护、 辅助器
具适配等方面开展。 无疑， 适老
化改造提升了居家养老的老年人

幸福指数， 值得肯定。
实践证明， 适老化改造要从

细节处着手， 才能提升老年人的
生活质量。 我们相信， 各地政府
部门、 街道社区要持续以适老化

改造为抓手， 积极打造老年宜居
环境， 进一步提高老年人的生活
质量， 不断增强老年人的幸福指
数， 让更多长者老有所享、 居有
所安。 □沈峰

潘铎印：进入暑期，诸多大型
博物馆观众人数激增， 出现 “黄
牛”倒票现象，极大地干扰了博物
馆秩序，损害了观众的合法权益。
相关部门要加强联合执法， 加大
执法力度，严厉打击票务市场“黄
牛”非法倒票行为，还消费者一个
风朗气清的旅游票务市场， 维护
旅游市场秩序和公共利益。 游客
要树立正确的消费观念， 通过正
规途径、正规票务平台购票。

月饼市场刮起“简约风”

记者近日调查发现， 网购商
家在克重上“做文章”的情况并不
少见，其中生鲜水果、零食等为重
灾区。 一些商家或明目张胆缺斤
少两，或偷换概念，将包装重量算
在 “净含量” 里， 导致消费者收
到商品后发现实际重量与标注不
符。 （8月26日 《法治日报》）

网购为消费者带来了便捷，
消费者无需出门， 就能够轻松选
购来自各地的商品。 然而， 网购
中的缺斤少两现象， 却让消费者
感到困扰不已。

对于网购缺斤少两的行为必

须严厉打击。 首先， 监管部门应
当强化执法力度， 增强对网络购
物市场的监管， 加大对违法行径
的处罚力度 ， 增加专项检查密
度， 严厉惩治缺斤少两等违法行
为， 同时积极处置消费者的反馈
与投诉 ， 保障消费者的合法权
益。 其次， 网购平台要健全管理
制度， 要适度提高准入门槛， 加
强对入驻商家的资质审查， 定期
核查商品描述的真实性与准确
性； 另一方面， 应建立更为严格
的惩罚制度， 以威慑潜在的违规
行为 ， 及时处置或清退违规商

家。 此外， 消费者自身也应当增
强维权意识 ， 在 进 行 网 购 时 ，
既要挑选信誉优良的商家和平
台， 又要养成及时检查商品的数
量和质量的习惯， 一旦发现缺斤
少两等问题， 要立刻保留相关证
据， 向电商平台或者监管部门进
行投诉。

网购缺斤少两的问题严重侵
害了消费者的合法权益， 破坏了
市场的公平竞争环境， 必须予以
严厉打击， 莫让网购缺斤少两伤
了消费者的心。

□王军荣

严厉打击“黄牛”
维护旅游市场秩序

让城乡历史文化遗产不断绽放新光彩

推进适老化改造，提升老年人幸福指数
■长话短说

“幸福汇”公益讲堂
提升职工幸福感

近日， 吉林省长春市总工
会 “幸福汇” 公益讲堂———创
意美术 《小狮子的新发型》 在
市动植物公园工会驿站开讲。
在老师启发下， 孩子们发挥想
象力， 用绚丽的色彩勾勒出他
们脑海中的画面， 展现了自己
独特的视角和创意。 （8月26
日 《工人日报》）

“幸福汇” 公益讲堂由长
春市总工会主办， 市工人文化
宫 、 市职工文化体育协会承
办 。 该活动自5月启动以来 ，
不断丰富 “文化菜单”， 课程
内容涵盖健康养生 、 亲子教
育、 创意美术、 摄影采风、 戏
曲、 舞蹈等领域。 截至目前，
“幸福汇” 公益讲堂已举办27
场， 惠及职工1500余人。

随着社会的发展， 人们越
来越注重八小时之外的生活品
质和质量。 “幸福汇” 公益讲
堂深受欢迎， 一是因为公益讲
堂开设的课程内容丰富， 而且
健康养生、 亲子教育、 摄影采
风等内容具备贴近性， 很好地
满足了职工的不同爱好和个性
需求。 二是与在社会商业机构
付费学习相比， 公益性质的活
动为职工节省了不菲的培训、
学习成本。 三是邀请文化体育
协会各专业委员会中的专家、
学者当授课老师， 确保了课程
内容的专业度与实用性。

开办 “幸福汇 ” 公益讲
堂， 是双赢之举。 公益课堂传
授的都是积极健康、 正能量的
知识和技能， 可以让职工在紧
张的工作之余得到很好的放松
和调节， 然后更加精神饱满地
投入工作。 同时， 公益课堂提
升了职工技能、 陶冶了职工情
操、 升华了职工境界， 提升了
职工队伍的整体素养。 一支高
素质的职工队伍， 无疑有助于
企业的高质量发展。

“‘幸福汇 ’ 公益讲堂 ”
丰富了职工的业余生活， 提升
了职工的幸福感和获得感。 欢
迎更多文旅专家走进 “幸福
汇 ” 公益讲堂 ， 祝愿 “幸福
汇” 公益讲堂越办越好。

□余清明

共享单车不能
“用车容易还车难”


